

## INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO

### MIL MILLONES 101 MIL 201 PESOS, PARA LA UAQ

Por Leticia Jaramillo

El presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura del estado, diputado Braulio Guerra Urbiola, informó que la UAQ tendrá un presupuesto histórico de 1 mil millones 101 mil 201 pesos, toda vez que los rubros más favorecidos en el ejercicio fiscal 2014 serán educación y salud. Dijo que el presupuesto global del estado de 24 mil millones de pesos, que estima quedará aprobado a más tardar el 15 de diciembre, se asignarán a la Entidad Superior de Fiscalización 68 millones 726 mil 728 pesos; al **Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) se va a 61 millones 997 mil 744 pesos**; la Defensoría de los Derechos Humanos alcanza los 28 millones 879 mil 975 pesos; mientras la CEIG 11 millones 290 mil pesos. (N-Síguelo p.2)

### **\*\*ASTERISCOS\*\***

En el último esfuerzo para evitar lo inevitable, hace no más de 15 días representantes de instituto electorales locales, entre los que se encontraba la presidenta del Instituto Electoral de Querétaro Yolanda Elías Calles Cantú, presentaron a senadores del PAN, PRI y PRD una propuesta de reforma constitucional para fortalecer la autonomía de éstos órganos y garantizar la soberanía de las entidades federativas. Hoy saben que de nada sirvió. (AM p. 1)

### **CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO PIDE NO APROBAR REFORMA POLÍTICA CON PRISA**

Por Mariana Chávez, corresponsal

Querétaro, Qro. El Consejero electoral del Instituto Electoral de Querétaro, Demetrio Juaristi Mendoza pidió a los legisladores federales no aprobar la reforma político-electoral con prisas, porque si no existe claridad sobre cómo quedará constituido el Instituto Nacional Electoral (INE) y la modificación en los consejos generales locales, afectará el proceso electoral de 2015 en el que se elegirán a gobernador, 18 presidentes municipales y 25 diputados. “No veo yo el por qué de las prisas”, expresó en entrevista, al señalar que al tratarse de una reforma de envergadura es necesaria la discusión sobre el tema, porque de lo contrario afectará los procesos electorales locales venideros, como el de Querétaro en julio de 2015. Opinó que la designación y la autonomía económica a través del INE es “una buena opción” pero debe quedar claramente especificado cómo lo van a implementar o de lo contrario “podemos quedar peor”. Citó que de acuerdo a la información sobre el dictamen aprobado por los Senadores, en el caso de Querétaro serían removidos del puesto los siete consejeros electorales actuales, y desde el INE como organismo central, designarían a los nuevos con un presidente, seis consejeros y un secretario ejecutivo que tendría voz pero no voto. Además que la ubicación de casillas para la jornada de elección correría a cargo del Consejo electoral local y no del IFE, lo que implicaría que no existiera capacidad para concretarlo. Es por ello que indicó que si es aprobada esa reforma con premura, se va a generar una serie de confusiones.

<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2013/12/03/consejero-electoral-del-instituto-electoral-de-queretaro-pide-no-aprobar-reforma-politica-con-prisa-1997.html>

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## **COLUMNA “DESDE LA SALA DE SESIONES” ‘CULTURA POLÍTICA Y PARTICIPACIÓN DE LOS JÓVENES’**

Por Lic. Yolanda Elías Calles Cantú, Presidenta del Consejo General del IEQ

La participación activa y constante de los jóvenes en la vida política nacional y local, es un reto y una tarea que cumplir, su importancia electoral en los procesos políticos ha sido evidente, dado que ellos constituyen la base demográfica sobre la cual se sustenta nuestra democracia. México es un país de jóvenes: más de la mitad de los más de 109 millones de habitantes se ubica por debajo de los 29 años de edad y el 50% de estos son mujeres. Cada año se incorporan como votantes potenciales aproximadamente un millón de electores, en la actualidad representan alrededor de 30% de los ciudadanos con credencial para votar y es probable que sigan siendo electores en los próximos cuarenta o cincuenta años. Además del interés en este segmento de la población por su peso demográfico, su participación política. En múltiples estudios se ha planteado que los jóvenes muestran apatía y casi desaprensión ante o en lo político como resultado del desprestigio de la política en el mundo globalizado. Sin embargo, consideramos que esta generalidad debe precisarse ya que no podemos hablar de “una cultura política de los mexicanos” o de los jóvenes porque hay formas de relacionarse con la política que cambian de una región a otra en función de características étnicas, históricas, socioeconómicas, culturales, etc. Inclusive, en una misma ciudad conviven diferentes “culturas políticas” o formas de participación dependiendo de sectores o núcleos de población que han construido identidades colectivas, como los barrios de pueblos originarios o las colonias de clase media, entre otros. Las diferencias entre regiones culturales son más importantes que las que pueden encontrarse entre grupos de edad o por género. En los grupos en que los jóvenes conforman sus identidades políticas como una expresión de su diferencia, para desligarse de la tradición parental, puede significar una ruptura entre las preferencias electorales de los padres y las de las nuevas generaciones. Pero dichas preferencias electorales expresadas en la votación por un partido no implican, en realidad, que estamos en presencia de una cultura política diferente. Respecto de los jóvenes nos preguntamos como institución, ¿cómo es su cultura política?, para acceder a tal información sabemos que es necesario realizar un análisis de su relación con el poder público y de las motivaciones y valores que tienen con respecto a los órganos electorales, partidos políticos y funcionarios electos, debido a que confieren una significación concreta al acto de votar en una elección definiendo a los jugadores y estableciendo las reglas de la competencia. Para contestar preguntas como: ¿existe una cultura política propia de los jóvenes?, ¿qué tipo de relaciones con el poder y sus instituciones guardan los ciudadanos en un proceso electoral?, ¿estas relaciones legitiman las acciones?; tenemos tiempo aún para responderlas, sin embargo un tema que no se puede descuidar es la promoción de la democracia, ante los más jóvenes, no únicamente por que sean los futuros votantes, sino para garantizar el fortalecimiento del régimen, del que sin duda debemos precisar las áreas de oportunidad, pero también las virtudes únicas que este régimen garantiza, como los derechos en los cuales no podemos retroceder como sociedad y en su lugar debemos fortalecer. (EL MOSQUITO, P. 7)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

### **AVANZAN REELECCIÓN E INE CON REFORMA POLÍTICA**

Por Alejandro Payán

Los dirigentes de los partidos políticos de mayor representación en la entidad reconocieron que con la aprobación en lo general de la Reforma Política habrá cambios importantes en los procesos electorales que se aproximan a nivel federal y local. El dirigente estatal del PRD, Carlos Lázaro Sánchez, afirmó que esta reforma política está en deuda con la ciudadanía y se quedó corta, pues varios aspectos planteados originalmente por la izquierda finalmente no se concretaron, como la segunda vuelta en las elecciones y la

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

revocación del mandato. “Aun cuando hay varias coincidencias que se firmaron y se pactaron como fue la creación del INE y como gran parte de la reforma política, hay temas de los cuales nos parece que se dejó a un lado, por ejemplo el empoderamiento de la ciudadanía como si hay un mal mandato se pueda tener una revocación de mandato”, indicó. Por su parte el presidente del Comité Estatal del PAN, José Báez, dijo que reforma plantea 2 grandes cambios; en lo político con la reelección, y en lo electoral con la ley de partidos y un código que evitará leyes electorales a modo en los estados. “Es atender a un compromiso que se hizo mediante el Pacto por México, en congruencia el PAN respalda, apoya y dará su voto a la Reforma Electoral que creemos mejora las reglas de los procesos electorales da mayor certeza mayor equidad y ojalá que prospere en ambas Cámaras para que a la brevedad se puede implementar. El dirigente del PRI, Tonatiuh Salinas, ya había expresado anteriormente su respaldo total por el paquete de reformas que el Ejecutivo Federal había planteado “para mejorar el desarrollo del país”. (C.p.7)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **TEME PRI A MARCOS, SEGÚN VEGA**

Por Aimée Pacheco

“Sin duda, Marcos Aguilar es uno de los prospectos del PAN a ocupar un cargo de elección popular, y eso le preocupa al PRI, el que tenga aquí en Querétaro un camino andado, y no descartó que esa posición que está adquiriendo el diputado federal, le preocupe al PRI y en cualquier momento que pueda, trate de afectarlo”, expresó el coordinador de los diputados del PAN, en la Legislatura Local, Guillermo Vega Guerrero. No descarta, dijo, que el caso de Marcos Aguilar esté motivado por una realidad que le preocupa al PRI, ante el deterioro en la preferencia electoral, “no descartaría que en todos los estados se activen esquemas para tratar de afectar la imagen de otros partidos para efecto de no perder terreno el PRI”. Consideró que el PAN ha tenido un reposicionamiento y en el caso particular de la Legislatura, destacó que esa bancada no ha apostado al fracaso del Gobierno Estatal, ni al deterioro de la imagen del PRI, “nos hemos mostrado respetuosos, tolerantes, como un partido que le apuesta a que le vaya bien a Querétaro. A nivel nacional estamos en el Pacto Por México, colaborando y coadyuvando para que los 94 compromisos, reconocemos que gran cantidad de ellos el PAN los comparte”, dijo. (DQ p. 5)

### **PRI**

#### **ACEPTA PRI A NUEVOS PARTIDOS**

Por Ulises Villar

Derivado de la posible integración de dos partidos políticos a nivel local como Morena y Convergencia Ciudadana, el dirigente del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas informó que así la ciudadanía tendrá mayor número de opciones, por lo que aseguró que de generarse los registros el tricolor no se vería impactado en su militancia. “El PRI está abierto a la competencia, la competencia hace al PRI de Querétaro más competitivo, de tal forma que nosotros vemos que cada quien hace su esfuerzo. En nuestro caso lo hacemos preparando a las mujeres, los perfiles para presentar una propuesta responsable. Nosotros le decimos bienvenida la competencia porque nos gusta competir y ganar con triunfos sólidos”. En este sentido el líder del PRI en Querétaro aseguró que la ideología de su institución política tiene clara a sus bases, a los integrantes de sus bases, por lo que al ser el PRI la primera fuerza nacional, estatal y municipal se tiene la oportunidad de estar en contacto directo con la militancia y sus inquietudes. (AM p. 5)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## **SOSTIENE TONATIUH SALINAS REUNIÓN CON TAXISTAS**

Por Redacción

El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Tonatiuh Salinas Muñoz, sostuvo reunión de trabajo con representantes de la Federación de Taxistas y Conexos en el estado “La Corregidora” A.C., con la finalidad de escuchar sus inquietudes y planear soluciones respecto a su oficio detrás del volante. (N-Síguelo p.3)

## **PRI NO SEGUIRÁ EL ‘JUEGO’ A OTROS**

Por Norma Ayala

De acuerdo con el presidente estatal del PRI, Tonatiuh Salinas Muñoz, y de los dirigentes de los sectores del instituto, el tricolor no se distraerá con cortinas de humo hechas por otros partidos, además de mandarles (a todos los partidos) un mensaje y dejar claro que los únicos rivales a vencer en 2015 son la pobreza y la desigualdad. Lo anterior luego de que el diputado federal Marcos Aguilar se presentara en las oficinas de la dirigencia estatal del PRI para entregar al dirigente del partido tricolor la demanda que interpuso en su contra por llamarlo “político corrupto”. Salinas Muñoz dio a conocer que el asunto generado a raíz de la problemática del diputado panista federal es de responsabilidad, ya que cada persona debe hacerse responsable de sus actos, por lo que atenderá dicha situación (demanda) cuando sea notificado por la autoridad correspondiente y no por un “posible afectado”. (EUQ, 1)

## **2013, AÑO DE REFORMAS ESTRUCTURALES**

Por Norma Ayala

A un año de gobierno del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, la dirigencia del PRI en Querétaro calificó este 2013 como un año de reformas estructurales que forman los cimientos para los próximos años, los cuales serán de transformación. A decir del dirigente estatal del partido, Tonatiuh Salinas, este 2013 el gobierno federal, encabezado por el PRI, ha generado en el país avances importantes que no se habían detonado, esto a través de reformas que generan el crecimiento económico, mejorarán la educación y el empleo. Dio a conocer que fueron cuatro reformas importantes presentadas por Enrique Peña Nieto: la financiera para que México tenga acceso a créditos con mayor facilidad; la educativa, para que niños tenga mejores profesores y puedan acceder a escuelas de tiempo completo; la hacendaria y la de las telecomunicaciones. (EUQ, 4)

## **MORENA**

### **SE COMUNICÓ AMLO A QUERÉTARO ANTES DE HOSPITALIZACIÓN: SINUHÉ PIEDRAGIL**

Por Jorge Vargas

Una hora antes de ser hospitalizado, el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador se comunicó con su representante en Querétaro para conocer el avance de los preparativos de la Asamblea Estatal, este domingo. Sinuhé Piedragil, presidente de Morena en el estado, dijo que él habló personalmente con López Obrador. “Estaba ocupado y preocupado por la realización de la Asamblea”. Dijo que todo está listo para la realización de la asamblea, el domingo a las 11 horas en el Jardín Guerrero. (PA, 11)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: SE LA AMANECEN**

Por Heidi Wagner

Querétaro, Qro.- A la fecha 20 centros nocturnos han solicitado extender su horario de servicio hasta las 6:00 de la mañana durante el mes de diciembre, informó el director de Inspección del municipio de Querétaro, Fernando Goyeneche Villalobos, quien puntualizó que dichas peticiones están siendo analizadas por los integrantes del Ayuntamiento. En entrevista, el funcionario dio a conocer que tanto empresarios particulares como agrupaciones han solicitado al municipio de Querétaro la ampliación del horario de funcionamiento de los establecimientos dedicados al esparcimiento nocturno durante la temporada navideña, peticiones que actualmente son valoradas y en breve tendrán respuesta. Luego de precisar que en la Capital existen 47 centros nocturnos, Fernando Goyeneche adelantó que existe la posibilidad de que el 31 de diciembre con motivo de la celebración del Año Nuevo la administración capitalina autorice la extensión de horario hasta las 6:00 de la mañana, "única y exclusivamente, pero hasta el momento todavía no hay respuesta a las 20 solicitudes, por lo que hoy en día deben cerrar como lo establece el reglamento a las 3:00 de la mañana para que a las 4:00 esté desalojado el establecimiento". En otro orden de ideas, el funcionario advirtió que en los próximos días los 67 inspectores de esta dependencia implementarán un operativo contra el ambulante principalmente en el Centro Histórico porque admitió, los vendedores callejeros han venido implementando otros métodos para evitar ser removidos como el hecho de ofertar sus productos a bordo de vehículos automotores, "sin embargo estamos actuando, tan es así que llevamos 22 vehículos decomisados en lo que va de esta administración, algo que es histórico".(DQ principal)

### **N: FIESTA QUERETANA**

#### **ENCABEZA JCR PRESENTACIÓN DE MAGNA EDICIÓN**

Por Ana Cristina Alvarado

El gobernador José Calzada Rovirosa afirmó ayer durante la presentación del libro "Querétaro en el siglo XX, personajes de la vida cotidiana", que los dos volúmenes encierran dos centenares de semblanzas de quienes desde su ámbito de vida, han dejado huella a la historia del estado. Y es que ayer Querétaro se volcó al Teatro Alameda, para dar rienda suelta al recuerdo de los fundadores, de la gente que -como dijo el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera-, nos han llevado hasta donde estamos. (N p.1)

### **AM: AMBULANTES INVADEN CALLES**

Por Ernestina Hernández

El director de Inspección del municipio de Querétaro, Fernando Goyeneche Villalobos, informó que durante ésta época navideña se otorgaron 866 licencias para comerciantes de artículos navideños y de fin de año, quienes se suman a los 8 mil 666 personas que se dedican al comercio en modalidad de tianguis o ambulante por lo que en esta temporada son 9 mil 500 comercios considerados en vía pública (tianguistas y ambulantes). Del total de los comerciantes que existen en la capital queretana, 6 mil 300 están ubicados en tianguis y mercados. Goyeneche Villalobos dijo que los comerciantes ambulantes que sean sorprendidos en la vía pública ofreciendo algún producto sin los permisos correspondientes serán retirados de inmediato. Compartió que durante el mes de diciembre y enero se pondrá énfasis en la revisión de los tianguis que ofertan productos de temporada, ya que durante este periodo son los que presentan mayor afluencia de compradores. Además, desde el 1 de diciembre elementos de la Unidad de Protección Civil, Inspección y Servicios Públicos del Municipio iniciaron en conjunto los operativos para garantizar la seguridad de los compradores y comerciantes en los tianguis y mercados tradicionales y de temporada, dio a conocer el director de Protección Civil, Amadeo Lugo Pérez. (AM principal)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## **C: ALERTA POR ROBO DE COBALTO 60**

Por Yoheme Pomares

Querétaro se sumó a la alerta que se realizó a nivel nacional debido al robo de una plataforma que llevaba material médico en un compartimiento, que contiene un cabezal con material radiactivo cobalto 60, mismo que sí se daña es nocivo para la salud de la población, indicó el Director de la Unidad de Protección Civil Estatal, Gerardo Quirarte Pérez. (C.p.1)

## **PA: APOYA CALZADA A LA UAQ Y GESTIONA RECURSOS**

Por Noemí Rubio

José Calzada Roviroso recibió en Palacio de Gobierno a estudiantes, autoridades y docentes de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), en compañía del rector de esta Casa de Estudios, Gilberto Herrera Ruiz, y ante ellos se comprometió a fortalecer el acervo bibliográfico y a gestionar recursos para un nuevo gimnasio, además de estar atento a los requerimientos de la Alma Máter. “Nos reunimos en Palacio de Gobierno con los integrantes de la Facultad de Medicina, que es la primera a nivel nacional, la número uno calificada; por lo que nos da mucho gusto y nos sentimos orgullosos”, dijo el mandatario. Además del rector Gilberto Herrera, acudieron los jóvenes que obtuvieron las mejores calificaciones a nivel nacional dentro del XXXVII Examen Nacional para Aspirantes a Residencias Médicas. (PA, principal)

## **EUQ: QUERETANOS PAGAN MÁS POR LOS BÁSICOS**

Por Daisy Vargas

Productos de la canasta básica, como la leche, pan y tortilla, son más caros en la ciudad de Querétaro que en las grandes urbes del país como Monterrey, Guadalajara y la ciudad de México, de acuerdo con datos de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), registrados en la última semana de noviembre de este año. Según la Profeco, el precio promedio de una pieza de bolillo blanco está en 1.64 pesos en la capital del estado, mientras que en el Distrito Federal ronda los 1.39 pesos. En el caso de un kilo de tortilla, el precio en la ciudad supera en algunos casos los 12.86 pesos, y en el caso de Monterrey oscila los 12.84 y en el Distrito Federal el precio máximo es de 10.69 pesos. (EUQ, principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **MARCOS NO TIENE MORAL, DICE DIEGO FOYO**

Por Candhy Escalante

“Para denunciar por daño moral primeo hay que tener moral”, aseveró el diputado priísta Diego Foyo López, respecto a la demanda civil por daño moral que interpuso el panista Marcos Aguilar Vega en contra del líder del tricolor Tonatiuh Salinas Muñoz. Y es que tanto Salinas Muñoz, como algunos otros militantes del tricolor, han llamado corrupto y mentiroso al diputado federal, quien hace algunos días se vio envuelto en una serie de declaraciones que aseguraban que él forma parte de un grupo liderado por Luis Alberto Villareal, quienes solicitaban un “diezmo” a cambio de gestionar recursos federales en beneficio de los municipios”. “Yo quiero decirle al diputado Marcos Aguilar que para denunciar por daño moral primer hay que tener moral y él no la tiene, porque le miente sistemáticamente a los queretanos”. (PA, 11)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## PODER EJECUTIVO

### **CALZADA DESTACA AL SECTOR TURISMO**

Por Marittza Navarro

La calidad de los servicios turísticos de Querétaro es lo que ha permitido que se posicione como una de las entidades con mayor vocación en el sector, dijo el gobernador de la entidad, José Calzada Rovirosa, durante el mensaje que emitió en la entrega del Premio a la Calidad Turística 2013. Ahí también informó que están en construcción 16 hoteles, los cuales ofertarán mil 500 habitaciones que se suman a los 50 recintos y las dos mil 800 habitaciones construidos de octubre de 2009 a la fecha. “En los últimos años hemos tenido cifras muy impresionantes con respecto al crecimiento turístico en la entidad; en lo que va de la administración se han construido 50 hoteles con dos mil 800 habitaciones; ahorita están en proceso 16 hoteles con mil 500 habitaciones”, dijo. (EUQ, 1)

## MUNICIPIOS DEL ESTADO

### **LOYOLA VERA RECONOCE TRABAJO DEL CABILDO**

Por Norma Ayala

Al finalizar ayer la sesión ordinaria de cabildo del municipio de Querétaro, el presidente municipal, Roberto Loyola Vera, recordó que a lo largo de 14 meses y la celebración de 27 sesiones, ha reconocido la capacidad de las seis fuerzas políticas en beneficio de Querétaro. Los regidores del ayuntamiento aprobaron puntos importantes como la donación de un terreno al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del estado para la construcción de la casa del adulto mayor. Aprobaron la asignación de lotes dentro del Programa Nacional de Apoyo a la Vivienda, y otros puntos relacionados a autorización de licencia para la ejecución de urbanización y cambios de uso de suelo. (EUQ, 4)

### **UNE CAPITAL A COMERCIANTES**

Por Patricia Vázquez

Un total de 866 permisos a comerciantes entregó el Municipio capitalino a lo largo de las siete delegaciones para la venta de artículos de temporada en la vía pública; puestos que comenzaron a instalarse desde el pasado domingo y que permanecerán hasta el próximo 6 de enero, dio a conocer el director de Inspección Municipal, Fernando Goyeneche Villalobos. Acompañado de los líderes de las asociaciones de comerciantes, Rocío Alvarado, de la Fecopse; Rafael Granados, de la Fuc; y Eduardo Chávez, de la Canacope; el funcionario municipal explicó que de manera previa se realizaron mesas de diálogo con las organizaciones, con el fin de ofrecer a la población y turistas un comercio seguro y ordenado para esta época de Fin de Año. (PA, 1)

### **ACUSAN A POLICÍA POR UNA GOLPIZA**

Por Oscar Aguilar

El joven Jorge Luis Terrazas Cruz, de la comunidad del Zorrillo, acusa a policías de Huimilpan de agresiones y lesiones, después de ser detenido sin motivo aparente, además de ser golpeado al interior de la celda cuando se encontraba bajo arresto por elementos de seguridad. A decir del denunciante, quien dio su declaración a los medios con temor a represalias por parte de los uniformados, lo arrestaron sin argumento alguno, además de provocarle lesiones en varias partes del cuerpo a raíz de los golpes que sufrió durante y después de su arresto.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

“Cuando me subieron a la patrulla y de ahí en adelante me empezaron a golpear, un oficial se sentó al lado de mí y me iba golpeando, me decía que si era una niña y me golpeaba pero ya esposado y cuando me tenían tirado me jalaban las esposas y se decían que si me quebraban. Otro decía: dale, dale, y así hasta Huimilpan me siguieron golpeando, llegamos y me entregaron”. (EUQ, 5)

## INFORMACIÓN GENERAL

### PREVÉN DESCENSO EN TEMPERATURA

Por Diego Rodríguez

De acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Querétaro volverá a ser escenario de bajas temperaturas, desde hoy, cuando el termómetro registre alrededor de 5 grados centígrados, como consecuencia del frente frío 16 que tocó territorio nacional la madrugada de ayer. La mayor parte del país registrará tiempo estable y seco durante las próximas 24 horas, debido a un sistema de alta presión, o anticiclón, que cubre casi todo el país, sin embargo, por la noche se prevé un enfriamiento pronunciado en la temperatura, según la dependencia. La Conagua informó que el frío se mantendrá durante las primeras horas de hoy, por lo que recomienda abrigarse y no salir de casa sin abrigo. (EUQ, 1)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

Por Julio de la Cruz

Querétaro, Qro.- JUSTICIA. El Municipio de Querétaro cumplirá por fin una promesa hecha a cientos de trabajadores que esperaron más de 7 años para ver esos terrenos habitacionales. Y si no fuera por la voluntad política de Roberto Loyola, seguirían esperando, pues ayer el Cabildo aprobó la desincorporación de los predios a propuesta del Presidente Municipal en funciones, no de aquel que hace 7 años hizo la promesa como alcalde y no la cumplió y que actualmente, como regidor, podría colgarse la medallita. Las cosas, como son. (DQ p.1)

### EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Querétaro, Qro.- La reforma político-electoral que se discute y se vota en comisiones legislativas contempla, entre otras cosas, uno de los preceptos con los que crecimos gran parte de ésta generación: "Sufragio Efectivo, No Reelección". Así rubricaban los documentos los gobiernos emanados de la Revolución, hasta que llegó el foxismo y acabó con la tradición revolucionaria, terminando así con uno de los dogmas de los tricolores. Ya con el ambiente relajado y con la urgencia de la reforma energética que le dé un buen respiro a la economía mexicana para los próximos 15 años (a lo mucho), los legisladores cocinan la reelección legislativa y de presidentes municipales para la elección del 2018, traje a la medida de una clase política que simplemente formaliza lo que por años se ha venido presentando con un toque de trapecismo electoral. Basta ver el caso de Querétaro, donde las fuerzas "emergentes" se han beneficiado del columpio que les permite ir de una diputación federal a una local y de ahí a una regiduría; habrá casos en los que se pueda decir que el ejercicio legislativo se profesionaliza y se depura. Escéptico soy. La reforma que se cocina en la Legislatura contempla la reelección, no inmediata pero al fin de cuentas reelección; la reforma político-electoral aprobada en comisiones del Senado incorporó que los legisladores pueden cambiar de partido para buscar la reelección. Le hubieran preguntado al decano de la legislatura de Querétaro cómo es que se le hace, claro sin restarle mérito a prominentes legisladores federales en el tema.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

La reelección no aplicaría para personas que cambien de partido y pretendan continuar en otro instituto político, pero las cosas no están como para que los legisladores se peguen un tiro en el pie. Las cosas quedarán presuntamente de la siguiente forma: los que tomen la definición de cambiar de partido antes de que se cumpla la mitad de su gestión, es decir, año y medio antes, en el caso de diputados, y tres años, en el caso de los senadores. A muchos nos gustaría un traje hecho a la medida pero no todos tenemos la posibilidad de pagar un sastre que nos cumpla nuestros deseos. La reforma energética le anda saliendo cara al Presidente, pero espera sacar lo mejor para la economía de los mexicanos, al menos eso esperamos muchos. En Querétaro muchos se frotan las manos para el cercano 2018 y es que, quien resulte diputado o alcalde en 2015 podría estar ganando tiempo de vida política hasta el 2018 y de ahí el calendario electoral se modificaría de manera impresionante. La vida es bella. DE REBOTE "No hagas cosas buenas que parezcan malas", así lo manifiesta el dicho popular y parece que al diputado Alejandro Cano se le está cumpliendo. Y todo por ayudarlo en una gestión al regidor Gerardo Cuanalo en el tema de una vialidad en la colonia de Prados de la Capilla, ahora los dos son acusados de servir a los intereses del Colegio Nuevo Continente. Todo por servir. [adanolverar@yahoo.com.mx](mailto:adanolverar@yahoo.com.mx), @aolverar (DQ p.1)

## BAJO RESERVA

**ANUNCIO.** El presidente de la República, **Enrique Peña Nieto**, reveló el trayecto que seguirá el Tren Rápido Querétaro-Ciudad de México. Después de calificarlo como una excelente opción de transporte eficiente, seguro y económico para los 14 mil pasajeros diarios estimados que viajan de México a la Ciudad de Querétaro y viceversa; detalló que saldrá de Querétaro y pasará por el municipio de San Juan del Río, Tula, Huehuetoca, Cuautitlán y llegará a la Estación Buenavista en la Ciudad de México. Esa ruta también fue concebida para beneficios comerciales. **ENDEUDADOS.** De los 18 municipios en el estado de Querétaro, tres solicitaron a la Legislatura permiso para adquirir un préstamo para el año fiscal 2014. Se trata de Colón, Pinal de Amoles y Corregidora. Ahora está en manos de los diputados pertenecientes a la Comisión de Planeación y Presupuesto, que preside el legislador **Braulio Guerra Urbiola**, analizar las propuestas. La pregunta es ¿en qué lo van a utilizar? ¿Obra pública? ¿Nómina? El tema es delicado. Por ejemplo, el ayuntamiento de Colón solicita un incremento presupuestal por 60%, pero sus ingresos son muchos menos. ¿Cómo le van a hacer? **POSTURA.** El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Querétaro, que preside **Carlos Lázaro Sánchez Tapia**, se ha sumado a las acciones en contra de la reforma energética. El dirigente estuvo en el municipio de Jalpan de Serra, en el marco de los procesos de afiliación que se llevan a cabo en la Sierra Gorda, donde dio el anuncio. Bajo esa premisa, el PRD intensificó su campaña de recolección de firmas en busca de obtener la cantidad de un millón ochocientos mil firmas que solicitará el Instituto Federal Electoral (IFE) para que se aplique una consulta popular sobre el tema. **ACCIDENTE.** El rector de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), **Gilberto Herrera Ruiz** sufrió un accidente automovilístico en la ciudad de México, el cual, afortunadamente, no pasó a mayores. Nos dicen que el académico, en su labor de gestor de más recursos económicos para la *Alma Mater*, viaja constantemente a la capital del país. Por cierto, seis estudiantes y dos profesores de la Facultad de Informática desarrollaron la aplicación "Auditor social", en respuesta a la petición de la Auditoría Superior de Fiscalización del municipio de Querétaro, con el propósito de funcionar como medio de comunicación directa entre los ciudadanos y el ayuntamiento. Con ello, el rector refrenda su busca relación con el alcalde **Roberto Loyola Vera**. **CONFIRMADO.** La fundadora del Grupo Ecológico Sierra Gorda, **Martha "Pati" Ruiz Corzo**, está muy contenta, al igual que los microempresarios de la región. Este cinco de diciembre se otorgará la distinción al Destino Sierra Gorda como un lugar turístico en el cual se conserva la naturaleza en un área rural y protegida. El reconocimiento es realizado por parte de la revista *Condé Nast Traveler*, publicación especializada en dar a conocer los mejores destinos turísticos localizados en todo el mundo. Con esa buena noticia se fomentará el turismo que protege el medio ambiente, al tiempo que mejoran la calidad de vida de los habitantes. ¡Felicidades! (EUQ, 2)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## MUJERES QUE TRANSFORMAN

Por Tonatiuh Salinas Muñoz

En los pasados meses, el compromiso con la equidad de género en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ha quedado demostrado y reafirmado. A nivel nacional, el Presidente Enrique Peña Nieto envió al Congreso de la Unión una iniciativa de reforma que plantea un 50 por ciento de candidaturas para hombres y 50 para mujeres. Nunca antes se hizo un ejercicio de equidad de esta naturaleza en la historia de México. En congruencia con la convicción de que el talento, el compromiso y la capacidad de las mujeres aporta tanto como el de los hombres, los legisladores emanados de nuestras filas en la LVII Legislatura del estado de Querétaro promueven una iniciativa que replica lo que a nivel nacional impulsa el presidente Peña Nieto. En eso creemos y actuamos en consecuencia. El pasado fin de semana se llevó a cabo el seminario “Mujeres que transforman”, en el que 150 mujeres priistas de los 18 municipios, de todos los sectores y organizaciones, de todos los comités municipales y del estatal se reunieron dos días intensos para prepararse rumbo al 2015. Las 150 mujeres que participaron este fin de semana capacitarán a su vez a aproximadamente 6 mil mujeres más. En este seminario las priistas de Querétaro pudieron convivir e intercambiar experiencias con los hombres y mujeres que hoy tienen una carrera política en crecimiento o consolidada. Contamos con la participación de legisladores locales y federales, así como con la presencia de funcionarios de primer nivel federal, en el gobierno del estado y en el municipal. “Mujeres que transforman” es, en pocas palabras, una capacitación intensa en políticas públicas, temas económicos y desarrollo social. Los trabajos del programa son llevados por el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político A.C., y el objetivo es emparejar la cancha política para hombres y mujeres; se trata de estar mejor preparados para estar a la altura de la realidad queretana. Se trata, también, de un compromiso que hicimos con el prísmo de la entidad y que el pasado fin de semana se tradujo en un hecho. En suma, “Mujeres que transforman” es un reconocimiento a los liderazgos de las mejores mujeres queretanas que hoy en día, estoy convencido, ya militan en el PRI. Mujeres que sin duda serán factor de transformación en el 2015 y los años siguientes. Sin duda, más de una de las participantes representará al PRI en el próximo proceso electoral. Sin duda, más de una mujer presente en el seminario transformará positivamente la realidad de las y los queretanos los próximos años, depositamos nuestra confianza en ellas. Con la suma de las mejores mujeres y los mejores hombres, nos enfocamos en trabajar, en aportar y sumar para que las decisiones que se tomen mañana estén bien fundamentadas y sean en beneficio de las y los queretanos. Hoy tenemos al gobernador mejor evaluado del país y tendremos al mejor Partido Revolucionario Institucional con la participación de las mejores mujeres priistas, con la participación de las “Mujeres que transforman”. (EUQ, 11)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

**Presentan a 200 personajes queretanos.** Queretanos, de todo hay en la viña del Señor: Sabino. Anoche. Se presentó el libro “Querétaro en el Siglo XX, Personajes de la Vida Cotidiana” en el Teatro de la Ciudad. La obra –como le decía ayer– incluye a 200 hombres y mujeres que marcaron con su inteligencia, creatividad e ingenio la vida de nuestra entidad. Retomo las palabras vertidas anoche por mi padre, Sergio Arturo Venegas Alarcón, autor de la vida y obra de algunos personajes: “Hombres y mujeres de carne y hueso, que llenaron el siglo XX queretano con su inteligencia han quedado escritos y descritos en los libros hoy presentados. Personajes de la vida cotidiana que el tiempo respetará gracias a sus obras, grandes o pequeñas, recuperadas aquí por iniciativa del gobernador José Calzada Roviroso, a quien agradezco la invitación para participar en su elaboración. “Son ellos el nervio, el latido y la potencia de un pueblo que se reconoce no solamente en los que aquí alcanzaron un sitio en la historia nacional, sino también en quienes contribuyeron a hacer de ésta una mejor sociedad y el estado que hoy somos. “No es ésta la primera recopilación, aunque tengo para mí que sí la más amplia.

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

Hace poco más de tres décadas, hicimos una con entrevistas a más de 150 personajes y el doctor Jaime Zúñiga –el más prolífico de nuestros nuevos escritores- ha dedicado varios de sus muchos libros a recuperar la memoria colectiva. “En los primeros dos tomos de la serie Querétaro en el Siglo XX hay 200 personas de la vida cotidiana. Abogados, médicos, parteras, monjas, sacerdotes, maestros, torteros, artistas, periodistas, ebanistas, comerciantes, inventores, peluqueros, deportistas, galleros, líderes sindicales, industriales y, claro, historiadores. “Muchos de ellos ya han muerto, pero algunos de los queretanos y queretanas incluidos en el catálogo todavía viven, por fortuna, y nos acompañan hoy. “Este reportero ha tenido el privilegio de conocer a los personajes del último medio siglo y hasta de entrevistarlos, como al fundador de la Universidad Autónoma de Querétaro, Fernando Díaz Ramírez, al creador del Centro Universitario y del Diario de Querétaro, José Guadalupe Ramírez Álvarez, a la compositora Ema Elena Valdelamar, la del Cheque en Blanco, y al poeta Francisco Cervantes Vidal, recipiendario de la máxima preseña literaria de México. Ellos son parte de estos libros. “Del primero, Fernando Díaz, recuerdo una tarde lluviosa, refugiados en su biblioteca del Andador 5 de Mayo, reconociéndose como el mejor rector en toda la historia de la Universidad, del tiempo en que no se movía una hoja sin su consentimiento. “Igual con José Guadalupe Ramírez Álvarez, el padre del diarismo queretano y promotor del Centro Universitario, que arrancó al Presidente Luis Echeverría con la metáfora de que así como Juárez lanzó metralla sobre el Cerro de las Campanas, él lanzara cemento y varillas para construir el nuevo México. Así lo convenció. “O la compositora del arrabal, Ema Elena Valdelamar, que descubrió que los hombres siempre preguntan por tu pasado, que cómo fue. Y ella, que tan joven apenas estaba haciendo ese pasado, escribió las canciones más duras contra nuestro género. No, dijo, no es contra todos los hombres. Contra uno. Aquél al que le gustaba lo corriente, por barato, yo que sé. “Y, claro, el poeta Francisco Cervantes Vidal, cumbre de nuestras letras y el único lusitano nacido en Querétaro, que se vengó de sus hermanos obligándolos a que arrojaran una parte de sus cenizas al Tajo, en Portugal, al que la Universidad le debe un honoris causa y que una tarde de portos reconoció haber estudiado en la UAQ, pero que el único título que él tenía era el de hijo de... “Personajes alucinantes que no alcanzaría el tiempo ni la paciencia de ustedes para contar y recontar esta noche, pero que para eso se quedan en el peso del papel y la tinta de esta obra entrañable que, a no dudarlo, preservará sus nombres, sus gestos y la obra común de un Querétaro que podrá reconocerse en ellos hoy, mañana y siempre. “Muchas gracias”. A ti. **-OÍDO EN EL 1810-** Repercusiones. Nadie duda que la salida de Gustavo Madero de la presidencia del PAN en enero próximo habría abierto las posibilidades de que Ernesto Cordero (padrino de Pancho Domínguez) se alzara con un triunfo del CEN panista y que Ricardo Anaya (apoyado por Madero) hubiera dejado la presidencia de la Cámara de Diputados, afectando sus aspiraciones a la candidatura al gobierno queretano en 2015. Bueno, eso no sucederá. El fin de semana durante la Asamblea del Consejo panista para definir tiempos y reglas de la sucesión presidencial de su partido, se rompió el quórum, posponiéndose el encuentro. Ayer se informó que éste se retomará hasta marzo del año entrante, tiempo que permanecerá Gustavo Madero a la cabeza del PAN. Lástima por Pancho. Felicidades a Ricardo. Esta historia continuará. **-¡PREEEPAREN!**- Preocupación. En algunos sectores políticos (léase izquierda y grupos de choque) les dio un infarto cuando se enteraron que Andrés Manuel López Obrador había sido internado en Médica Sur por un problema coronario. Y es que –tocamos madera-imagínese usted a los Aguilera de Movimiento Ciudadano sin su principal “líder moral”. N’ombre, ni Dios lo mande. Se les acaba el negocio. Afortunadamente no pasó a mayores. **-¡AAAPUNTEN!**- Show. Marcos Aguilar participó cuando joven en el PRI, dijo Tonatíuh Salinas en El Noticiero de Querétaro. En tono de Tona, dijo que su partido está abierto para casi todos, no para Marcos. Ya en serio, el presidente del PRI afirmó que quien tiene que aclarar el tema de los “moches” es el diputado federal panista. No él. Bueeeeno. **-¡FUEGO!**- Entrelíneas. José Calzada estuvo ayer en Palacio Nacional, donde los gobernadores firmaron la Reforma Educativa. Miradas cruzadas y saludos. El mandatario fue observado meticulosamente por más de un secretario de Estado, como queriendo descifrar algún gesto, guiño. Y nada. Falta tiempo. (PA, 2)

# Síntesis de información local



MIÉRCOLES 04 DE DICIEMBRE DE 2013

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

TONAPRIUH. Entrevistado en El Noticiero de Querétaro, el presidente estatal del PRI, TONATIUH SALINAS MUÑOZ, dijo que quien debe preocuparse por aclarar el asunto de los “moches” es el diputado federal MARCOS AGUILAR, no él. Tiene razón el priista, lo que sucede es que el panista huyó al DISTRITO FEDERAL luego del show en la sede del tricolor. Agua tibia y pan caliente no hacen buen vientre. (PA, 1)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO WEB
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	IN: INQRO.COM
C: CORREGIDOR	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	ASQ: ASÍ SUCEDE QUERÉTARO	AMX: AMEALCO.MX
EM: EL MOSQUITO	VS: VOZ DE LA SIERRA	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EE: EL ECONOMISTA	<b>SITIOS WEB</b>	LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
	CI: CÓDICE INFORMATIVO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
	SB: SEMANARIO BITÁCORA WEB	

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE INFORMACIÓN Y MEDIOS, IEQ**

## Mil millones 101 mil 201 pesos, para la UAQ

**POR LETICIA JARAMILLO**  
NOTICIAS

El presidente de la Mesa Directiva de la LVII Legislatura del Estado, diputado Braulio Guerra Urbiola, informó que la UAQ tendrá un presupuesto histórico de 1 mil millones 101 mil 201 pesos, toda vez que los rubros más favorecidos en el Ejercicio Fiscal 2014 serán educación y salud.

— Dijo que del presupuesto global del estado de 24 mil millones de pesos, que estima quedará aprobado a más tardar el 15 de diciembre, se asignarán a la Entidad Superior de Fiscalización 68 millones 726 mil 728 pesos; el Instituto Electoral de Querétaro se va a 61 millones 997 mil 744 pesos; la Defensoría de los Derechos Humanos alcanza los 28 millones 879 mil 975 pesos; mientras la CEIG 11 millones 290 mil pesos. —

En el caso de la UAQ el legislador detalló que se duplicó el presupuesto federal al pasar de cinco por ciento al 12.3 por ciento, pero los diputados locales todavía van a empujar más para que la máxima Casa de Estudios pueda ampliar el número de aulas, un Arco Techo en la Preparatoria Sur y demás infraestructura como la construcción de la Sala de Juicios Orales en Jalpan de Serra.

## ASTERISCOS

\*\*\*

### RIESGO

El quebranto de salud que sufrió, la madrugada de ayer el tabasqueño, Andrés Manuel López Obrador, pudiera impedir que esté presente en la segunda asamblea fundacional de Morena en Querétaro, programada para el domingo 8 de diciembre, pues los médicos dijeron que permanecerá hospitalizado entre dos y cinco días. Sus seguidores en la entidad tomaron con calma lo sucedido, aún cuando su compromiso sigue en pie: reunir, ahora sí, a tres mil simpatizantes debidamente registrados.

\*\*\*

### REFORMA

En el último esfuerzo para evitar lo inevitable, hace no más de 15 días, representantes de institutos electorales locales, entre los que se encontraba la presidenta del Instituto Electoral de Querétaro Yolanda Elías Calles Cantú, presentaron a senadores del PAN, PRI y PRD una propuesta de reforma constitucional para fortalecer la autonomía de estos órganos y garantizar la soberanía de las entidades federativas. Hoy saben que de nada sirvió.

SEMANARIOS

EL MOSQUITO

REVISTAS

YOLANDA  
ELÍAS  
CALLES  
CANTÚ



DESDE LA SALA DE SESIONES

## Cultura política y participación juvenil

La participación activa y constante de los jóvenes en la vida política nacional y local, es un reto y una tarea que cumplir, su importancia electoral en los procesos políticos ha sido evidente, dado que ellos constituyen la base demográfica sobre la cual se sustenta nuestra democracia. México es un país de jóvenes: más de la mitad de los más de 109 millones de habitantes se ubica por debajo de los 29 años de edad y el 50% de estos son mujeres.

Cada año se incorporan como votantes potenciales aproximadamente un millón de electores, en la actualidad representan alrededor de 30% de los ciudadanos con credencial para votar y es probable que sigan siendo electores en los próximos cuarenta o cincuenta años. Además del interés en este segmento de la población por su peso demográfico, su participación política.

En múltiples estudios se ha planteado que los jóvenes muestran apatía y casi desapego ante o en lo político como resultado del desprestigio de la política en el mundo globalizado. Sin embargo, consideramos que esta generalidad debe precisarse ya que no podemos hablar de "una cultura política de los mexica-

nos" o de los jóvenes porque hay formas de relacionarse con la política que cambian de una región a otra en función de características étnicas, históricas, socioeconómicas, culturales, etc.

Inclusive, en una misma ciudad conviven diferentes "culturas políticas" o formas de participación dependiendo de sectores o núcleos de población que han construido

identidades colectivas, como los barrios de pueblos originarios o las colonias de clase media, entre otros. Las diferencias entre regiones culturales son más importantes que las que pueden encontrarse entre grupos de edad o por género.

En los grupos en que los jóvenes conforman sus identidades políticas como una expresión de su diferencia, para desligarse de la tradición parental, puede significar una ruptura entre las preferencias electorales de los padres y las de las nuevas generaciones. Pero dichas preferencias electorales expresadas en la votación por un partido no implican, en realidad, que estamos en presencia de una cultura política diferente.

Respecto de los jóvenes nos preguntamos como institución, ¿cómo es su cultura política?, para acceder a tal información sabemos que es necesario realizar un análisis de su relación con el poder público y de las motivaciones y valores que tienen con respecto a los órganos electorales,

partidos políticos y funcionarios electos, debido a que confieren una significación concreta al acto de votar en una elección definiendo a los jugadores y estableciendo las reglas de la competencia.

Para contestar preguntas como: ¿existe una cultura política propia de los jóvenes?, ¿qué tipo de relaciones con el poder y sus instituciones guardan los ciudadanos en un proceso electoral?, ¿estas relaciones legitiman las acciones?; tenemos tiempo aún para responderlas, sin embargo un tema que no se puede descuidar es la promoción de la democracia, ante los más jóvenes, no únicamente por que sean los futuros votantes, sino para garantizar el fortalecimiento del régimen, del que sin duda debemos precisar las áreas de oportunidad, pero también las virtudes únicas que este régimen garantiza, como los derechos en los cuales no podemos retroceder como sociedad y en su lugar debemos fortalecer.

Yolanda Elías Calles Cantú  
Es Consejera Electoral del IEP